'Hay que transformar la economía ilegal o será generadora de violencia'

Michell Quiñones

Redacción Política

En Twitter: @michell_qui

El representante del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU en Colombia, Todd Howland, re-

Entrevista

saltó la importancia de reemplazar

la economía ilícita en el país antes de que se firme un acuerdo de paz con las Farc, para garantizar que sectores armados no se apropien de los territorios en donde hoy existe conflicto. Agregó que si el Eln está violando los derechos humanos, va a ser dificil generar confianza con el Estado para iniciar diálogos de paz.

¿Cómo ve el fin del conflicto que se vive en Colombia?

El conflicto es muy complejo, y la dificultad de este proceso de paz es que está relacionado con economías ilicitas, que, si no se transforman, van a generar violencia. Hay zonas que no controlan las Farc donde otros grupos están intentando ingresar, y esto genera violencia.

¿Tras la firma de la paz se podría haber más violencia?

Si no se transforman los sectores de la economía ilícita antes de comenzar el proceso de agrupación, desmovilización y reintegración, sí. Esta economía necesita esfuerzos concretos para transformarla; si no, va a ser un generador de violencia.

¿Cuáles serían algunas de las acciones?



Todd Howland es el representante en Colombia del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU. Laura Pava / EL TIEMPO

Aquí siempre hay esperanza, esta es Colombia. Ustedes tienen la Cumbre Agraria. dentro de la cual hav mucho cocalero, v el Gobierno está hablando con ellos. Hay una oportunidad grande, porque ellos dicen que quieren cambiar; pero hay que ponerse las pilas porque ellos tal vez tengan influencia de las Farc, pero no por siempre. El problema del acuerdo en La Habana es que esta parte va a empezar un año después de la firma: entonces, muchas cosas van a cambiar en ese tiempo.

¿Cuándo se debería empezar a transformar estos sectores de la economía?

Ahora es el tiempo, hay factores políticos favorables; porque si no, las Farc se van a desmovilizar, y otro actor va a entrar. Hay que cerrar rápido esa ventana abierta.

¿Cree usted que la reparación de víctimas debe

ser fortalecida en algún aspecto?

Claro, es importante conceptualizar los esfuerzos de reparación dentro de un objetivo más grande, que es la no repetición, para asegurar que la inversión ayude a empoderar a esta gente y a mejorar su nivel de gozo efectivo de derechos.

¿Qué podría hacerse?

Pagar una indemnización no va a acabar el problema; es mejor crear un empleo, una empresa, un mercado por ellos. Es importante facilitar la transformación de sus vidas, porque si no, las víctimas van a sufrir varios tipos de violaciones, entre ellas no tener una vida digna.

¿Y los desmovilizados?

Ellos son ciudadanos, como todos, que tienen derecho a la integridad física, a tener empleo y una economía estable. Entonces, si no se cumplen estos derechos, ellos tendrían la opción de seguir con la ilegalidad. Muchos dicen que "como ellos no respetaron los derechos, entonces nosotros tampoco". Esa es la peor cosa que se puede hacer. En este momento hay que mostrar una capacidad del Estado de respetar sus derechos, a pesar de todo lo que ellos hicieron. Si esto se respeta, el proceso irá bien.

¿Cómo interviene la ONU cuando hay amenazas a los defensores de DD. HH.?

Cuando hay una amenaza, nosotros hacemos nuestra propia investigación; pero quien ofrece la respuesta es el Estado.

¿Luego de la tregua unilateral de las Farc se ha reducido la intensidad del conflicto?

Claro, nuestro informe anual reveló que hubo un gran cambio en razón del número de combates y, por ende, de la violación de los derechos humanos, como es el caso del desplazamiento a causa de enfrentamientos entre Farc y Gobierno.

¿Cómo sugiere que debe hacerse el proceso de dejación de armas y qué papel puede jugar la ONU?

En Cuba todavía no hay acuerdo sobre el punto del cese del fuego, y es la misión de paz la que va a trabajar ese tema. Sin embargo, en muchos países la ONU juega un papel muy importante en razón de este proceso, pero depende un poco de cuál es el pedido específico de las partes. En muchos lugares es la ONU la que hace la recepción (entrega de armas).

¿Debería ser así en Colombia?

No puedo especular, pero es posible.

¿Por qué cree que no se ha dado el inicio formal de los diálogos de paz con el Eln?

Estos procesos son muy dificiles. Hay "Aquí que tener un poco de paciencia. siempre hay este conflicto esperanza, tiene muchos esta es años. Entonces, no hay con-Colombia". fianza en nada. Todd Howland, Si hav un deseo de la ONU. del Gobierno v del Eln, hay que tomar acciones concretas de las dos partes que puedan generar más confianza.

¿Influye la negativa del Eln a dejar el secuestro?

Si el Eln está violando los derechos humanos, es dificil tener confianza en que tendrá la madurez de participar en la sociedad sin armas. Siempre le hemos pedido respetar los derechos humanos.

Usted ha denunciado una campaña de desprestigio en

contra de la restitución de tierras. ¿Qué hacer para contrarrestaria?

Una parte de esto es que denunciamos, después de documentarlo. Estuvimos en varias charlas de Fedegán, y pensamos que lo que argumentan no está basado en la realidad. Ellos pueden tener, desde su punto de vista, va-

rias quejas sobre el proceso de restitución. Con esto no tenemos problema, pero cuando hay pronunciamientos de parte de una empresa o grupo, que puede perjudicar los derechos de otros, tenemos que llamar la atención.

¿La ONU ha tenido contactos con Fedegán?

Nosotros le enviamos una carta al presidente de Fedegán (José Félix Lafaurie) para invitarlo a visitar a las comunidades. Estoy dispuesto a ir con él para hablar con las personas que han sido despojadas de sus tierras, para que vean que no son guerrilleros.

PROGRAMA DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL REQUIERE

Contratar la asistencia técnica, jurídica y social para la identificación físico jurídica de al menos 200 predios rurales en los que funcionan actualmente entidades de derecho público en los municipios de Valledupar, La Paz, Agustín Codazzi, Becerril; La Jagua de Ibírico, Becerril, Pueblo Bello, Bosconía y El Copey, del Departamento del Cesar, que culmine con la definición de las rutas de formalización de los mismos y que adicionalmente permita construir un prototipo de modelo espacial para la Secretaría de Educación departamental del Cesar.

Empresas Especializadas Interesadas (únicamente personas jurídicas) en recibir Términos de referencia, escribir al correo:

convocatorias@colombialrdp.com

Citar en el asunto: Convocatoria-RFP-16-2016 Fecha Máxima Para Solicitud de Términos de Referencia 23 de Junio 2016

Postulese en: www.elempleo.com/aplicar digitando: EM 9918